
给予指导
。

三
、

理论分析与讨论
四

、

总 结
之所以会产生上述实验现象

,

是因为要做

到等效电容与传声器完全等效是不可能的
,

主

要原 因如下 :

①一

①当有声信号作 用 时传声器的电容量

会随着信号大小成正比变化
,

而等效电容的容

量则不随所加电信号的大小变化
.

② 一②由于声级计充
、

放电回路的时间常数

很大
,

因而在声信号作用下
,

虽然传声器的电容

量会发生变化
,

但它上面的电荷量基本保持不

变
,

所以传声器电容量的变化相位与在其两端

产生的电压相位相反
.

按实验一的方法在传声

器上施加 电信号时
,

传声器的电容量也随着所

加 电信号的大小而变化
,

这时
,

由于是交流信号

源对传声器充
、

放 电
,

所以
,

其电容量的变化相

位与加在它两端的电压相位相同
.

这就是说
,

实际上无法用一只普通电容等

效代替传声器
,

因而所谓传声器的等效电容实

际上是不存在的
.

当然
,

这一分析是很粗浅的
,

无法解释对大多数声级计不存在上述实验现象

的问题
.

产生图 1 中曲线①
、

②现象的另一个原因
,

可能是因元件老化或其他因素导致传声器前置

放大器的藕合电容容量不合适
.

但这一分析又

不能解释图 l 中曲线③ (即实验二 )的结果
.

因而
,

有关本文所述实验现象的理论分析
,

还需要进一步的深人研究
,

同时也请广大读者

虽然上述理论分析与讨论未能很圆满地解

释本文所述实验现象
,

但上述实验结果表明 :

1
.

当出现图 l 中曲线①
、

②所示现象时
,

用

声级计生产厂提供的配接器与用声的方法测得

的频响曲线一致
,

而且在低频段基本平直 ;

2
.

当不出现图 1 中曲线①
、

②所示现象时
,

用本文所述四种方法测得的频响 曲 线 基 本一

致 ;

3
.

测量本机噪声时
,

对于用等效电容测量

不发生 自激的声级计
,

用声级计生产厂提供的

配接器与用等效电容的测量结果基本一致
.

因此
,

当用电的方法测量声级计的有关性

能时
,

没有必要限定用所谓等效 电容代替传声

器
,

只要将 电信号通过一个适当的偶合电容器

藕合到声级计上即可进行测量
.

再者
,

考虑到

用生产厂提供的配接器与用声的方法的测量结

果基本一致
,

我们认为完全可以用该配接器代

替传声器测量声级计的有关性能
.
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第四届全国光声光热学术会议在青岛召开

今年 4 月 20 日至 23 日 ,

中国声学学会检测分会
,

青岛海洋大学和山东省声学学会联合在青岛举行了第

四届全国光声光热学术会议
.

青岛海洋大学副校长秦

启仁教授
,

青岛市科协孙怀禄副主席
、

山东省声学学会

副理事长冯培元研究员及中国声学学会检测分会主任

委员李明轩研究员到会致词祝贺
.

中国科学院 院 士
、

南京大学张淑仪教授在开幕式回顾了国际上和国内光

声光热技术的发展历程
,

介绍了在第八届国际光声光

热会议上竞争举办下届国际会议的情况及 获胜 的 经

过
.

本届学术会收到学术论文 42 篇
,

来自全国 各地

14 个单位的 29 位代表在会上宣读了 34 篇学术论 文
,

其中 5 篇是特邀报告
.

学术论文涉及激光超声学
、
x 光

光声
,

水下声的光激发及检测
,

光声光谱及化学
,
热物

理
,

材料物性的无损评估等
.

与会者都感到国内在光

声光热技术领域中的研究水平是不低的
.

尤其可喜的

1 3 卷 5 期



是不少年青学者投身于这一新的研究领域
,

并取得了

长足的进展
.

与会者衷心感谢青岛海洋大学戚贻让教

授和他的课题组为这次会议所作的辛勤劳动
.

会议希

望国内从事与光声光热技术有关科技工作者以 更 新
、

更多
、

更出色的科研成果来迎接 1 9 9 6 年在南京大学召

开的第九届国际光声光热会议
.

(同济大学 钱梦绿 )

国际声化学界创办《超声声化学》杂志

自 1 9 8 6 年 4 月英国皇家化学学会 ( R S C ) 举办第

一届国际声化学学术会议以来
,

声化学的研究和应用

日新月异
,
发表的论文数和问世的专用器材不断增长

.

为了促进这一新兴交叉学科的发展
,

及时交流声化学

研究与开发信息
,
在颇具影响的

《
超声学 ( lU

` r : s o in c

约》

杂志基础上
,

英国 B u “ e r w o r t h一 H e i n o m a n n
出版公司

不久前宣布
,

另辟新刊
《
超声声化学 ( U I` r a s o n i e s 5 0 -

n o c h e m i s t r y ) 》 ( I s s N 1 3 5 0一 4 1 7 7 )
,

每年出版两 期
,

世界各地发行
.

该刊征稿的范围为 : 功率超声
,

空化
,

声致电化学
,

声致发光
,

力化学和表面之间相互作用
,

生物化学和生物医学
,

物理化学
,

催化
,

有机
、

有机金属

和无机的合成
,

冶金
,
声化学的理论与基础

,

工业和环

境应用
,
生产技术和设备

.

1 , , 4年 3 月已出版了它的

第一卷第一期
,

内容为 1 9 9 3 年欧州声化学协会第 3 次

会议 (葡萄牙 )论文
.

《
超声声化学

”
的主要编辑由英国 C vo

e nt r y 大学

的 T i m o ` h y J M a s o n 、

美国 川 i n o i s 州 立 大 学 的

K e n n e t h 5 s u s l i e k 和 日本 s h i g a
医科大学的 T a k a s h i

nA do 三位著名教授担任
.

英
、

美
、

日
、

法
、

德
、

俄
,

中国
、

加拿大
、

比利时和意大利等 10 个国家
,

共 17 名声化学

家组成了它的国际编辑委员会
.

其中
,

我国南京大学

声学研究所冯若 ( F e n g R u o

) 教 授
,

台湾 T a 一 s h u e

C h o u
教授应邀担任编委

.

我国两位学者成为
《
超声声化学

》
的编委

,

这标志

着我国声化学研究在国际学术论坛上占有重要 一 席
,

也是我国声学和化学界广大科技
、

教育和管理人员共

同繁荣这一新领域的历史责任
.

(吉安师专物理系 李化茂 )

E Q 1 0 9 2 F 新 5 吨汽车的降噪效果

按国标 G BI 略9 5
一
7 9 《

机动车辆允许 噪 声
”

中 规

定 : 东风 5 吨载重汽车的噪 声 限 值 为 86 d B ( A )
.

随

着国内外对环保要求的提高和噪声法规将 加 严 的 趋

势
,
对汽车的允许噪声也将更加严格

.

东风汽车公司

技术中心对东风 (E 〕 1 0 9 0汽车的声源进行分解
,

以 及

利用先进的声强方法和其他手段 对 (E 〕 1 0 9 0 汽 车的

冷却系统进行了一系列的改进
,

并提高驾驶室密封性

等
.

这些措施成功地应用在新转产的 E Q 1 0 , Z F 汽 车

上
,

使该型汽车的加速行驶车外噪声达到 83
.

5 d B ( A )
,

比 E Q 1 0 , 0 汽车降低 2
.

ds B ( A )
,

从而达到国内先 进

水平和国优车的标准
,

且能适应噪声法规进一步修改

的要求
.

E Q 1 0 9 2 F 汽 车 的 车 内噪 声也 由原 来 的

75 dB ( A ) 降至 7 3
.

5d B ( A )
,
提高了该车的 乘 坐 舒 适

感
.

E Q I 。 , Z F 汽车为东风汽车公司 1 9 9 4年 5 月转产

的新型 5吨载重车
,

该车年产约 20 万辆
.

它在降低城

市交通噪声
,

减少环境污染方面成绩是显著的
,

具有明

显的社会效益和较强的市场竞争力
.

(东风汽车公司技术中心 郑郧 )
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